

EL ATLANTE.

*Aquel pueblo es verdaderamente libre
donde las leyes mandan y los hombres obedecen.*

Sta. Brigida Viuda.

INTENDENCIA DE CANARIAS.

A los Subdelegados de Partido digo con esta fecha lo que sigue:
A consecuencia de lo que creí oportuno prevenir é V. en mi oficio de 13 del corriente por la llegada á estas Islas de un buque contrabandista, y de haber verificado en algunos puntos de las Costas varios alijos de Tabacos, ateatando no solo contra las leyes que condenan tan infame tráfico sion contra los intereses de la Hacienda Nacional, y paralizando su ingreso con el de la venta de los géneros estancados, con mofa así mismo de las órdenes prohibitivas del Gobierno, y de sus súbditos que están en el sagrado deber de cumplimentarlas, lejos de tolerar por mi parte tan punible escándalo, y decidido como estoy de que todos los de esta Intendencia correspondan dignamente á la honrosa confianza de S. M. con la noble divisa de la fidelidad, y la gratitud que exige el sueldo que nos dá por nuestro empleo: persuadido tambien que cuando V. se conserva en él, lo estará de los deberes y obligaciones que le impone, y que la mera sombra de indiferencia, ó la mas mínima apatía, es origen de males sin cuento, y su resultado y trascendencia adquieren tales visos de criminalidad como si verdaderamente se perpetrasen; y últimamente resuelto a hacer un ejemplar en Islas que perpetúe en ellas la memoria y el castigo del vil que tenga la debilidad de sucumbir al oro del Contrabandista, cualquiera que sea, creí conveniente dirigirme en oficio al Escelentísimo Sr. Comandante General de la Provincia, ya como á tal, y ya como á Gefe Político de ella, para que con ambos caracteres y el de Presidente de la Junta pro-

vincial de Sanidad tuviese á bien auxiliarme con las medidas represivas que dicho fraude exige; y S. E. lleno de celo por el mejor servicio de la REINA Ntra. Sra. y animado de iguales deseos que impulsan el mio, ha tenido á bien dictar á todos sus subalternos las preveniciones oportunas y entre las cuales está la circular que reza el Boletín oficial de ayer nº 77. Por ellas se enterará V. del modo con que dicho Sr. Exmo. les habla; de la manera que les recuerda sus deberes; como se los marca; les encarece llenarlos; y la responsabilidad que se ha propuesto exigir al que indolente ó omiso se distraiga de hacerlo y se persuadirá V. asimismo, que si justamente dictadas atendida la gravedad del objeto, no lo son menos de nuestra parte los esfuerzos irresistibles con que de consuno debemos defenderle con todo esmero y eficacia. Como á mí se me representa mas particularmente el progreso ó decadencia que causará á las Rentas la manera de llenar tan importante servicio, y conozco que V. es el mas inmediato resorte del movimiento que debe conducirlo á su término feliz ó desgraciado, V. tambien me será el inmediato responsable sino se cubre; mas, cuando el convencimiento está hasta la evidencia de que no aportarían en Islas contrabandistas; ni sus naturales secundarían esta trahicion si los empleados en perseguirlos lo hiciesen con todas las veras que previenen las leyes; y mas claro aun, cuando demuestra la esperiencia del año 1835, que cumpliendo todos y haciendo cumplir exactamente las órdenes sanitarias que se dictaron con motivo del cólera, el producto de aquellas, que en los inmediatos anteriores no habia pasado de 600 á 8000 rs. ascendió á 1.292,942 y 17 mrs. Prueba es

pues conveniente de lo que acabo de sentar, y que escusa estenderme sobre la manera que haré se cumplan dichas órdenes, y se aplique el condigno castigo a cuantos infractores encuentre esta Intendencia; y empeñada como está de que sus subalternos han de servir con la mayor pureza, se han de sostener con lo que la nacion les paga, y han de ser en fin un modelo de virtud é incorruptibilidad, espero, Sr. Subdelegado que si V. estima en su justo valor, como no dudo, estos principios, y reconoce bien su posición y la mia, combinará sus operaciones de modo que la ponga á cubierto de toda responsabilidad llenando enteramente sus deberes, y eximitá a la mia de adoptar en caso contrario las medidas que por mas sensibles que me sean no podría prescindir, porque es un verdadero y completo escándalo, que conociendose generalmente en Islas á los que se ocupan en el contrabando, no sean perseguidos y exterminados por los que el Estado paga para ello, ni llegada la hora de que la protección y abrigo que se les dispensa se acabe; y como este objeto es uno de los que mas principalmente me ocupa, desde mi silla sigo los pasos de V. y de los demas subalternos de ese partido. La generosidad de este aviso debe servirles de estímulo y el que así como de su vigilancia y celo me prometo en lo sucesivo el correspondiente fruto así tambien, repito, procederé contra los que sordos á su conciencia, y á mi voz no me den testimonios patentes de estar aunados á mí, á fin de que desaparezca de estas islas el feo lunar de este clandestino tráfico, sin que clases ni categorías deban escapar de la activa diligencia de V. y de sus subalternos; y constituyendose por último en u-

nos Argos contra la canalla que aniquila las Rentas, deshonra la provincia y tantos males acarrea á la patria.

Sirva á Vms, á la vez de gobierno que de esta circular al riguroso procedimiento indicado contra el que dé motivo no habrá mas que un paso, y para mi conocimiento me acusará V. su recibo.

Lo que hago saber á todos los alcaldes Constitucionales de esta Provincia para su inteligencia y cumplimiento en la parte que les toca.

Santa Cruz de Tenerife 26 de Setiembre de 1838.—Ventura de Córdoba.

SUIZA.

LUCERNA 19 de agosto.—Hoy circula la noticia de que ha llegado otra nueva nota de la Francia, concebida en términos mucho mas duros que la del 1.º de agosto. Investigando el origen de esta voz he llegado á descubrir que emanaba de los mismos sujetos agregados á la embajada, estando además confirmada por un alto personaje de la Federal, cuya no interrumpida correspondencia con el cuerpo diplomático es generalmente conocida. Lo que hay de verdadero en todo esto es que se va repitiendo el lance de Conseil sin otra diferencia que la de no deber esperarse que sea igual el éxito. Las deliberaciones de la Dieta del 6 de agosto, selladas con la calma y dignidad que da la justicia, han convencido al gabinete francés de la imposibilidad en que se halla el gobierno suizo de espulsar á uno de sus conciudadanos.

Estas consideraciones han hecho conocer á M. Montebello la necesidad de dirigir sus tiros de modo que pueda conseguir por el terror lo que no ha podido obtener por ningun otro medio que tenga la sancion del derecho. Despues del negocio de Conseil, el duque presentó al magistrado Tcharner una carta de su gabinete que contenia la famosa amenaza del *bloqueo heremético*, amenaza que arrancó algunas concesiones á un anciano débil á las que sin duda siente ahora haberse prestado con tanta facilidad. Hoy se ha puesto en práctica el mismo artificio.

En una nueva entrevista que tuvo ayer M. Montebello con el presidente de la Dieta, el embajador de Francia comunicó á M. Kopp, las instrucciones particulares que acababa de recibir de M. Molé en que se le encarga que pida al momento su pasaporte sino accede la Dieta sin restriccion ninguna al deseo que la Francia manifestó en su nota del 1.º de agosto. El duque llamó la atencion del magistrado de Berna sobre las graves consecuencias á que se espondria la confederacion resistiendo por mas tiempo á la voluntad de la Francia.

El presidente de la Dieta respondió friamente á M. de Montebello, que la Suiza sabrá hacer lo que deba en las circunstancias actuales; que estaba lejos de desear un rompimiento con la Francia; pero que por otra parte no querria envilecerse hasta el punto de hacer ciertas concesiones que atacaran su independencia y dignidad violando su legislacion; que su divisa era: *Hacer siempre lo que deba hacerse aunque sobrevenga lo que sobrevenga.*

El lenguaje firme de Mr. Kopp desconcertó un poco al duque que al salir de casa del primer magistrado de la confederacion ha debido dirigirse á otra parte á ensayar sus medios de seduccion.

Bien veis que las diferencias actuales lejos de marchar á un pronto desenlace, se complican mas y mas por la terquedad de vuestro Gobierno que quiere obligarnos á que le concedamos una cosa á que no podemos acceder sin trastornar todo nuestro estado social y las fuerzas constitutivas de nuestra organizacion politica.

(C. del Const.)

INGLATERRA.

LONDRES 20 de agosto.—En Liverpool se ha verificado una reunion de comerciantes con objeto de redactar un memoria dirigida á lord Palmerston (para lo que se ha nombrado una comité) pidiendo que la Gran Bretaña interponga su mediacion para que se arreglen las diferencias que existen entre la Francia y la República de Mejico. S. S. debe cuidar sobre todo, de que el comercio entre la in-

glaterra y el rio de la Plata se suspenda enteramente, si el Gobierno del Brasil insiste (para añadir mas restricciones á las que existen ya en Buenos-Aires) en el proyecto que ha manifestado de bloquear el puerto de Montevideo, adonde ha enviado un navio de guerra y piensa enviar otros muchos. Debe esperarse que los obstaculos que sufre nuestro comercio en aquellos parages, induzcan al noble secretario de estado de los negocios extranjeros á tomar medidas prontas y eficaces para poner un término á este deplorable estado de cosas con una intervencion inmediata.

El Francis-Barclay acaba de llegar á Liverpool procedente de Valparaiso, de donde salió el 20 de mayo ultimo. Dos navios de guerra franceses habian llegado á aquel puerto uno de los cuales habia sido destacado á uno de los puertos vecinos no se sabe con que objeto. Los chilenos estaban armando una escuadra de 13 buques con los cuales tenia intencion de hacer la guerra á los peruvianos.

El conde y la condesa de Sebastiani, no marcharán á Paris hasta fines de Setiembre.

El 18 hubo una numerosa reunion en Cornexhage en la que M. O'Connell hizo conocer su nuevo plan de asociacion. Cree necesaria una conmocion para obtener que se haga justicia á la Irlanda. No recurrir al extremo de apelar al grito de union sino en el caso de que no se obtenga lo que se ha solicitado últimamente. Por lo demas he aqui las bases de la nueva asociacion y su objeto.

La asociacion tomará el título de *Precursor de Irlanda* y su mision se reducirá á obtener completa justicia para Irlanda, esto es á que goce, de una igualdad perfecta con los otros ciudadanos de la Gran Bretaña y de todos los privilegios y derechos civiles y religiosos. La asociacion hará cuantos esfuerzos esten á su alcance durante la sesion próxima del parlamento para obtener la realizacion de sus deseos. Si tiene buen éxito en sus pretensiones se disolverá, y se considerará como perpetua y no susceptible de modificacion la union con la Gran Bretaña; en el caso contrario tomará el nombre de asociacion

DE LA PENINSULA.

de Irlanda, para promover la revocacion de la union y el restablecimiento de la legislatura irlandesa la asociacion tendra por base fidelidad á S. M. la Reina y á sus descendientes.

Los cuatro fines principales á que debe dirigirse son: 1.º la consolidacion del trono constitucional de Inglaterra con la mas cordial adhesion: 2.º la perfecta igualdad del derecho representativo parlamentario: 3.º la perfecta igualdad de la reforma municipal: 4.º la libertad religiosa suprimiendo todos los tributos forzados en provecho de una iglesia á que no pertenece el pueblo irlandés.

M. O'Connell presentó en seguida el plan de la organizacion de la asociacion, y la asamblea se separa despues de haberle dado las gracias. (Const.)

Bloqueo de Méjico.



Hemos sabido que el almirante francés jefe de la escuadra que bloquea á Méjico, ha enviado otro ultimatum al gobierno mejicano manifestandole que si en el término de 20 dias (desde el 13 de Junio hasta el 3 de Julio) no se hacia justicia á su reclamacion atacaria á Veracruz y á Tampico.

El gobierno francés ha variado los términos del bloqueo, y ha mandado que se haga presa de todos los navios que se presenten en las costas de Méjico escepto los buques de guerra y los paquebotes ingleses.

Al recibir esta noticia la corbeta de los Estados Unidos *Natchez* aparejó y esta ahora haciendo el crucero para informar de esta circunstancia á los navios que se dirijan á Méjico.

Segun se dice los ciudadanos americanos son tratados con mucho respeto en Méjico.

El Bergantin de guerra francés *Dunois* de doce cañones, llegó de Veracruz á Panzacola el 23 de Junio, para procurarse agua y provisiones para la escuadra de bloqueo de Méjico.

VILLACASTIN 6 de Setiembre.

—Antes de anoche nos reunimos en Arévalo en las casas consistoriales para ver como habíamos de poder reunir dinero para mandarle á Balmaseda hasta los 200,000 rs. que tiene pedidos, ó lo que se pudiese, sacrificando todo lo sacrificable para libertar á los pobres que se llevó consigo ya que vemos que no hay otro remedio para conseguir su libertad. Se dieron algunas determinaciones al efecto, las cuales se habían de poner en ejecucion ayer mañana, y cuando nos debiamos reunir para ello nos encontramos con la noticia de que la faccion se acercaba.

Solo viéndolo se puede formar una idea del terror que se apoderó de aquella villa: unos corrian por un lado, otros por otro. Las autoridades política y militar marcharon á Avila y yo me subí á la torre de San Juan por ver si divisaba alguna cosa con mi buen anteojo, y aunque nada vi, como cuando bajé de ella ya habían huido muchísimos, y no parecía prudente aguardar una sorpresa nocturna en un pueblo indefenso y amedrentado, determiné marcharme tambien y poner en salvo á mi familia y emprendí mi retirada hácia esta villa, en donde hay una guarnicion aunque pequeña.

Yo tengo para mí que no se ha acercado á Arévalo la faccion ni con muchas leguas; pero el conducto por donde venia la noticia era seguro, y ví que marcharon hasta los empleados en correos. ¿Y quien contiene e contagio del miedo?

Si no hay novedad, me volveré á mi destino pasado mañana.

MEDINACELI 6 de Setiembre.—

Desde mi carta anterior no he podido adquirir mas noticias de la faccion de Merino que la de que entró en Almazan el 4 por haberse retirado la guarnicion á Soria: quemó el fuerte que se había hecho poco há, no sin grandes sacrificios personales y pecuniarios de los habitantes de aquel partido, y lo mismo que en todos los demas pueblos por donde ha pasado robó y cometió los excesos de costumbre. No se sabe que haya hecho aun movimiento de Almazan, y estamos en completa incomunicacion por la parte de Soria.

Anoche á las doce recibió un o-

ficio del comandante de armas de Ateca comunicandonos que el rebelde Cabañero había mandado aprontar al pueblo de Toved, en la ribera del Jalon, cuatro mil raciones de pan, vino y carne, y trescientas de pienso para las tropas de su mando, con las que iria á pernotar el 4 á dicho pueblo. De suerte que estamos amenazados de cerca por dos facciones considerables, y sin noticia de ninguna columna nuestra que las persiga. Tal es la situacion en que nos ha puesto los desgraciados sucesos de Aragon.

ZARAGOZA 5 de Setiembre.—

Ayer llegó á esta ciudad el general Pardiñas con un escuadron del Rey, dos compañías compuestas de varias partidas sueltas y una batería montada, custodiando 480 heridos del malogrado sitio de Morella. El resto de la division quedó en Fuentes, y segun dicen vuelve á salir de aquí mañana el general para incorporarse á aquella y volver á emprender las operaciones

Variedades.

DESCRIPCION DE LAS COSTUMBRES DE LOS ARABES BEDUINOS.

Continúa este artículo.

Los santones consagran su vida en general á socorrer á los indigentes, cuidar los enfermos, y consolar á los afligidos: viajan mucho y en sus correrías se detienen en los aduares que encuentran en el camino donde siempre son recibidos con la mayor alegría: su llegada se mira como una visita del espíritu de Dios; arreglan las disenciones de familia, distribuyen ó bendicen los *sachets* ó *amuletos* de los guerreros. Leen algunos pasages del Koran y se retiran recibiendo las adoraciones de todos los que encuentran. Los árabes no emprenden jamas un viaje dilatado ó á algun negocio de interes sin consultar antes á un morabito. Estos son por lo regular mucho mas instruidos que el pueblo. Son los únicos que conocen algunos fragmentos de la historia, y yo traté uno que me habló de Napoleon y que recordaba con bastante exactitud los hechos que ocurrieron en la expedicion del ejército francés al Egipto.

No obstante las tradiciones que conservan de su propio origen son bastante vagas é inciertas, manifiestan mucho orgullo por las brillantes victorias de Mahoma y las de sus sucesores, y en cuanto á libros no tienen mas que algunos fragmentos incompletos, manuscritos unidos sin el menor orden cronológico y que presentan insuperables dificultades al historiador que los consulta.

El Alcoran, escrito la mitad en verso y la otra mitad en prosa, les sirve á la vez de archivo, de código y libros santos.

Pocos árabes saben leer y escribir los morabitos poseen esta doble ciencia y la enseñan voluntariamente á sus hermanos. Escriben de derecha á izquierda con cañas, y sirviéndose de tinta y papel. Su alfabeto es el árabe puro: hacen cálculos con los números como nosotros y tienen un sistema de numeración bastante parecido al nuestro decimal.

Los morabitos dirigen las escuelas, enseñan á leer á los chicos de sus tribus, y los instruyen en los principios religiosos.

Algunos morabitos no van á la guerra y se quedan pidiendo y rezando por la suerte de los combatientes mientras dura el combate: otros siguen las expediciones para dar su voto en el consejo, y otros por último dan ejemplo del valor mas fogoso y temerario.

Durante la guerra santa hemos visto algunos que se esponían á una muerte segura para merecer á los ojos de la multitud el título de inmortales por casualidad si no perecían. Se ha visto uno que venía todos los dias á provocar el fuego de nuestros puestos avanzados, y que se volvía en seguida con la mayor tranquilidad á su campamento, escitando la admiración de sus propios enemigos. A los morabitos muertos en el campo de batalla, se les corta muy pocas veces la cabeza contentándose con cortarles una mano, y los mas los entierran con el mayor honor.

Cuando muere un morabito se sepulta solemnemente por su tribu y se eleva un mausoleo sobre su tumba con el nombre del difunto.

Las llanuras y las montañas están sembradas de estas tumbas del todo originales. El viajero á quien no guía ningun camino abierto las toma con frecuencia por puntos de dirección Hay algunos muy elegantes aunque todos están contruidos por el mismo modelo. Este se re-

duce á una casa cuadrada coronada de una cúpula y algunas veces adornada con pequeñas columnas de mármol.

Antes de que la guerra santa hubiera arrasado el pais se conservaban estos sepulcros con bastante lujo. Constantemente estaban ardiendo algunas lámparas suspendidas de la bóveda, y muchas de ellas servían de asilo á varios religiosos que pasaban su vida en la lectura y la meditación.

En ellos como en las mezquitas encontraban un asilo inviolable los acusados y criminales. También se los visita en peregrinación siendo digno de notarse la antigua costumbre que tienen los guardianes ó religiosos establecidos en estos sepulcros de domesticar algunos leones que son para las tribus un objeto de culto y de veneración. Los sepulcros mas notables en la provincia de Orán son el de Sidi-Embarach en la garganta del Sig; el de Del-Ibrahim en la llanura del rio Habrah; el de Sidi-Mohamet en Zesalah, el de Sidi-Maydin, padre de Abd-el-Kader, y sobre todos el de Sidi-Boumedin contiguo á la mezquita de su nombre y situado cerca de Tremecen.

Toda la ambición de un marabito está satisfecha con hacer el viaje á la Meca: los que son ricos la hacen por mar, los pobres lo emprenden previamente por tierra, marchando de tribu en tribu, dando en cambio de la hospitalidad que encuentran en todas ellas, oraciones y profecias. Cuando vuelven á su pais, no pronuncian nunca su nombre sin que proceda á este el sustantivo *hadji* peregrino.

(Se continuará.)

CORTESIA Y GENEROSIDAD DE UN LADRON.

Una bella jornalera habia logrado reunir á fuerza de trabajo y economia 400 francos que destinaba á formar un establecimiento pequeño en que establecerse con un menestra: que la habia pedido para casarse. ¿Cuál pues, no seria su pena al entrar una tarde en su aposento y encontrar violentada la puerta y la llave del baul, y que el dinero habia desaparecido? Cavizbaja y pensativa se dirigió á casa de su futuro y le repitió su cuita. Marcelo titubeó al oír la terrible catástrofe; entró en reflexiones, se disculpó y concluyó

por retirar su palabra.

—La muchacha lo sintió tanto que estuvo á punto de desesperarse: un poco mas sosegada despues, se deshacia en llanto pero pronto le faltó la conformidad, y volviendo á su primitiva idea determinó acabar su amarga existencia. Todo lo tenia dispuesto: las rendijas de la ventana habian sido perfectamente tapadas, lo mismo las delas puertas, al pie de la cama figuraba un gran brasero lleno de carbon que la desventurada Gertrudis se preparaba á encender, cuando de repente abrió con violencia la puerta y se presentó un elegante mancebo.

Quiso gritar la muchacha pero el jóven le impuso silencio. Callad, le dijo con voz misteriosa, y escuchad. Muerta de miedo Gertrudis no se atrevia á articular palabra. Ayer, la dijo el mancebo han robado toda vuestra fortuna; yo soy el ladron. He sabido hoy el perjuicio que os causaba y vengo á repararlo. Ahiteneis esa cartera; dentro hay 3,000 francos.

—¡Tres mil francos! replicó atónita Gertrudis. Ah señor! no; es demasiado; vos no me habeis robado (perdonad la espresion); no me habeis tomado, quise decir, mas que 400.—Que los tomeis, os digo: si es mucho, en otro lance me desquitaré. Yo soy un hombre honrado. Jamás arruino á ningun pobre.—Ah, señor! muy bueno, sí; sois muy bueno. Vos me habeis hecho desgraciada.

Estaba para casarme con un jóven á quien amaba tiernamente, y que creyó deber esquivar su compromiso; pero ahora... Con tres mil francos seré feliz porque Marcelo se casará con migo. Y diciendo estas palabras sus mejillas se reanimaban, sus ojos tomaban un aire encantador y su figura toda manifestaba el gozo que inflamaba su corazón. Oh! exclamó el jóven, si yo no fuese un ladron!!!... pero... en seguida le recomendó de nuevo el silencio, le echó una mirada de ternura y desapareció.

Editor responsable P. M. RAMIREZ

Imprenta de EL ATLANTE.